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https://www.100test.com/kao_ti2020/280/2021_2022__E6_96_B0_E

7_94_9F_E8_80_81_E7_c123_280887.htm 大四女生张灵正坐在

地铁上翻看同学们推荐的求职“圣经”一本名叫《骑驴找马

》的书。今天下午要面试的工作并不是她理想中的“骏马”

，可是为了留在北京，她只能“骑驴看唱本，走着瞧”了！ 

“骑驴找马”的意思是先就业再择业。近两年来，这一观念

在毕业生中非常流行。2006年，中国人力资源开发网和《大

学生就业》杂志承担的“全国大学生就业现状及发展” 的调

查显示，先就业再择业的态度成了多数毕业生的首选。在接

受调查的3456人中，有44.2%的2006届毕业生持这种态度。 用

人单位不甘心只做“培训基地” 正在某律师事务所试用的王

玉告诉记者，先就业是一种比较务实的态度。“我们马上就

大学毕业了，不能再靠家里养活了。所以越临近毕业，大家

找工作的要求就越低。”可是，尽管越来越多的毕业生愿意

“屈就”，企业却不一定愿意“笑纳”这些人才。 在接受调

查的人力资源主管中，出现了两种截然相反的声音，一种是

建议大学生先就业，后择业，先生存，再发展；另一种则强

调，不要抱着先就业再择业的短期想法，高流动率会让用人

单位望而却步。有HR(人力资源主管)专门在调查问卷中写道

：“我们这里不是培训基地，请大家珍惜来之不易的工作机

会。” 有些毕业生心态习惯还没毕业 用人单位和毕业生之间

的意见分歧，暗示了两者之间存在沟通障碍。调查数据显示

，“对用人单位的岗位专业知识缺乏了解”(45.47%)成为困扰

毕业生求职的首要因素。实际上，被访的企业表现得比学生



更焦虑，56.3%的用人单位迫切希望求职者对自己将要从事的

岗位知识有充分的了解。除此之外，“对社会缺乏了解”是

招聘单位对毕业生的第二大不满。 4月12日，在央视工作的一

位节目策划人告诉记者，有的学生对工作“完全不开窍”。

有个实习生，跟她大半年了，有一天忽然跟制片人抱怨说“

很闲”，“没事儿可做”。消息反馈回来，忙得够戗的这位

节目策划人真晕了，忍着愤怒把实习生叫过来：“你告诉我

，什么是市场推广？”实习生倒也不含糊：“不就是发发信

吗？” 用人单位青睐的是对工作有热情、有能力、能担当责

任的人。可是很多大学生在毕业后相当长的一段时间内，还

是一种学生的心态和习惯。已经毕业一年的小军告诉记者，

他们单位曾经有一位硕士生因为没有自己冲厕所的习惯被领

导勒令“卷铺盖滚蛋”。小军的同事们都觉得纳闷，“自立

是一个人走入社会的基本能力，这也需要企业培训吗？” 用

人单位和学生的沟通是鸡同鸭讲 国内某调查公司的HR陈女士

最近刚结束今年的招新工作。她告诉记者，企业最关心的是

新员工的综合素质怎么样？他能为企业做什么？而正在找工

作的王玉告诉记者，学生们最关心的是，你能给我多少钱？

“如果你给我的钱不够我生活，那我不是在这儿浪费时间吗

？我们很希望能在面试前就知道这个工作底薪是多少，可是

每次都是面试到最后一轮才会谈到薪酬的问题。” 在陈女士

看来，和王玉这样的学生沟通有点鸡同鸭讲的感觉。“我们

有一个基本的薪酬体系，但是我们要通过几轮的面试才能搞

清楚你到底值多少钱？” 职业规划要趁早 “沟通是双方的，

但更主要的责任在学生一方”。小军说，“毕竟现在是买方

市场，咱掉价了就得赶紧吆喝，还得吆喝得人家爱听。”一



年的工作经历让小军明白了，主动沟通是学生进入职场必须

面对的问题。 学生们正在努力地和用人单位沟通。调查显示

，学生们最感兴趣，也最积极参与的两类培训是进入企业之

前的入职实习培训和与企业进行多种方式的互动沟通。可是

，在有些专家看来，毕业前才开始了解企业、做职业规划有

点“赶不上趟儿”。 新东方学校的徐小平老师在他的博客上

写道：中学、大学是人生打基础的时候。青年人除了埋头学

习之外，无论如何一定要思考自己的前途：将来靠什么谋生

？ 更有甚者，近期来上海开会的英国权威职业规划咨询专

家Sheila Semple女士建议，要解决年轻人就业时的迷茫问题，

应该从3岁开始规划自己的职业生涯。虽然3岁听起来早了点

，可是我们的大学生通常是23岁才开始职业规划。与他们相

比，我们的职业起跑晚了20年。(中国宁波网) 职业指导师为

毕业生把脉 记者昨(28日)从“上海公共招聘网”获悉，近半

月来，“职业指导师信箱”应届毕业生求助与日俱增，不少

大学生来信表示，经过数十次求职失败非常困惑，有的甚至

发牢骚，难道非要从自己不喜欢的工作起步，先就业后择业

吗？ “上海公共招聘网”资深职业指导专家指出，第一份工

作的确对今后的职业生涯发展有很大影响，但消极对待不是

办法，毕竟工作是融入社会、保持竞争力的主要方式，毕业

后一两年如果毫无从业经历，那么他拥有的学历、学识可能

变得毫无竞争力。对没有找到工作的应届生来讲，与其坐等

理想的工作，不如调整心态，即便找份“兼职”或者参加政

府补贴培训、见习计划，也有可能柳暗花明。 指导专家指出

，目前大部分工作的专业门槛越来越淡化，而复合型人才越

来越吃香。专业是否对口并不是单位用人的决定因素。求职



大学生所要做的，就是把自己对于所应聘岗位的优势充分展

现在用人单位面前。专家提醒还未找到工作的大学生，目前

最该做的是对自身的职业目标和生涯有一个长期的规划和设

计。(新闻午报 栾立) 进校门先学“职业规划” 就业率达85% 

有从宁波来的，有从嘉兴来的，还有从四川赶来的⋯⋯到昨

天下午5点，浙江新世纪经贸专修学院报名人数已经超500人

。该学院俞建明院长告诉记者，今年报名情况好于往年，这

和学校毕业生高就业率分不开。 现场报名的学生小王说，他

们选择全日制自考，“兴奋点”就在就业上，他的一位老乡

今年从该学院一毕业，就进了一家知名房产中介公司，月收

入3000多元。 院长俞建明介绍，目前学院以就业为导向培养

学生，一是通过学校教育，增强学生的就业意识和就业竞争

力；二是培养学生艰苦奋斗的精神和自谋职业的能力。学生

一进校门就首先学习“职业规划”指导课。给每个专业增

设45门实践性强、就业所必需的非自考课程。 新生入学后，

第二学期推行小学期制，每个学期两个半月，既第910周，集

中开设两门自考课程，并有计划搭配公共课程与专业课，使

易学课程与较难课程结合起来，让学生有更多的支配时间、

有更多的自由选课机会。 今年该校毕业生就业率达到85%左

右，有好多考上公务员；有的进了知名私营企业集团中层管

理人员；有的到了中介公司，比如会计事务所、房产中介等

；有的到杭州几大旅游公司做起导游；也有自主创业办公司

的。(今日早报) 技术人才创业需三思而后行 很多人都熟知世

界首富比尔盖茨的创业之路。他尽乎神话般的传奇激励了无

数有梦想有追求的人以身试水，信息产业的魅力吸引着越来

越多的ＩＴ技术人才投身其中。是做“企业之王”，还是“



打工皇帝”？毫无疑问，以技术创业成为ＩＴ技术人才职业

生涯的终极梦想。 首先要想好做什么 郦亮，中关村国际孵化

园企业北京威讯紫晶有限公司总经理，该公司已经是他创办

的第二家企业。他曾在国外留学并获得博士学位，在国外工

作多年，为了生存不断地跳槽。生存的压力使他萌生了创业

的念头。回国不久，他就创建了第一家芯片制造公司。 “创

业之初，想法很简单，加工芯片供国外的大公司使用，有美

元可赚。”郦亮说。然而，他在发展中逐渐发现，公司发展

的命脉并没有掌握在自己手里。“即使是人家把订单给你，

收益的多少也是由别人来决定的，让你赚９元钱你只能赚９

元钱，自己没有选择的权利，公司的路越走越窄。”郦亮深

有感触。 如何才能掌握自己的命运？走在别人的前面才是最

重要的。于是他决定放弃芯片加工，投向最基础的芯片设计

标准。“技术人员创业要从最能产生效益的地方下手。”这

是郦亮对创业的感悟。目前，威讯紫晶正联合国内２０多家

企业着手建立芯片设计的国家标准，并力争使其成为国际标

准。此时的郦亮，站到了芯片设计的高端，路也越走越宽。 

“创业，首先要想好做什么。”成功之后的郦亮总结创业之

路。要懂得为国家做一些事情，威讯紫晶就是为中国开辟了

一条“芯”路。郦亮说，在创业时选择合伙人也很重要，要

选择那些对市场有深入的认识，有丰富经验和良好生活习惯

的人。合伙人不必个个都很能干，个性太强是不会合作成功

的，要尽量选择能听取别人意见的合伙人，但也要各有所长

。这不仅是一个成功创业者的经验之谈，也是对想要创业或

刚刚开始创业的人的忠告。 良好的心态是关键 刘世平，同为

中关村国际孵化园企业吉贝克信息技术公司总经理，曾在Ｉ



ＢＭ工作多年的他也有着不平凡的创业经历。如果没有离开

ＩＢＭ，刘世平现在可以拿着丰厚的年薪，过着很好的生活

。然而，他选择了离开，原因只是想证明自己的能力。动机

听起来有点幼稚，可是刘世平却真的这样做了，并要求自己

做到最好。 创业并不是一件容易的事，即使在美国７５％的

创业企业都很难坚持到４年，而刘世平却成功了。他的公司

从创立初期的几个人，发展到现在１００多人，目前正处在

快速成长期。他的成功靠的是良好的心态，“一定要睡得着

觉。”刘世平笑谈。 心态好是创业的一个重要前提，但也要

做其他准备。首先创业要有充分的思想准备，对在创业中可

能遇到的问题要有充分的心理准备。其次，企业要有自己的

特点，ＩＴ技术人员创业最大的特点是有自己独特的技术。

第三，企业要有自己的理念，产品质量和服务质量是企业要

对所有员工灌输的思想，技术是支撑这个理念的最坚实的后

盾，两者相辅相成，不断向前发展。 此外，创业者要对市场

做充分的了解，最后要懂得管理和做人。“高新技术企业不

能骗人，要实事求是，不偷工减料”。在创业中，刘世平坚

持产品和服务的质量是企业的生命线。所以在与客户打交道

时，他们求的不是多而是深，往往一次订单之后，客户就会

成为他们的永久性客户，逐渐形成了企业的品牌。 做好规划

再创业 创业是每个ＩＴ技术人才的渴望，在社会竞争和生存

压力不断加大的今天，创业更是为越来越多的年轻人看重。

在中关村，这样的人太多了，成功者有之，失败者也不少，

这些创业者有的是搭上了自己的房子，有的搭上了几十年的

收入，有的借下了一身外债，结果与初衷却大相径庭，可谓

得不偿失。 中科院研究生院管理学院教授高鹏指出，不是每



个人都要去创业，选择职业生涯必须是适合自己发展的道路

。创业很辛苦，机会成本越高成功的机会也就越少，不论是

为了证明自己能力选择创业，还是其他原因，首先要做好职

业规划。做什么，为什么做，怎么做？都要心里有数。有些

技术人员认为要创业先留学，事实上留学不是目的，是发展

事业的支点。 高学历技术人才创业成功率高一些。目前，在

中关村国际孵化园里的３８０多家高科技企业中，多数都是

海外留学生归国创办，毕业企业达到５０％。中关村国际孵

化园总经理刘晓明指出，创业园是创业企业的聚集地，通过

税收优惠、土地政策等多方面支持技术人才创业，使这些创

业企业减少了投资成本，降低了投资风险，提高了创业成功

率。做技术也好，做企业也罢，需三思而后行。(中国高新技

术产业导报) 大四女生张灵正坐在地铁上翻看同学们推荐的求

职“圣经”一本名叫《骑驴找马》的书。今天下午要面试的

工作并不是她理想中的“骏马”，可是为了留在北京，她只

能“骑驴看唱本，走着瞧”了！ “骑驴找马”的意思是先就

业再择业。近两年来，这一观念在毕业生中非常流行。2006

年，中国人力资源开发网和《大学生就业》杂志承担的“全

国大学生就业现状及发展” 的调查显示，先就业再择业的态

度成了多数毕业生的首选。在接受调查的3456人中，有44.2%

的2006届毕业生持这种态度。 用人单位不甘心只做“培训基

地” 正在某律师事务所试用的王玉告诉记者，先就业是一种

比较务实的态度。“我们马上就大学毕业了，不能再靠家里

养活了。所以越临近毕业，大家找工作的要求就越低。”可

是，尽管越来越多的毕业生愿意“屈就”，企业却不一定愿

意“笑纳”这些人才。 在接受调查的人力资源主管中，出现



了两种截然相反的声音，一种是建议大学生先就业，后择业

，先生存，再发展；另一种则强调，不要抱着先就业再择业

的短期想法，高流动率会让用人单位望而却步。有HR(人力

资源主管)专门在调查问卷中写道：“我们这里不是培训基地

，请大家珍惜来之不易的工作机会。” 有些毕业生心态习惯

还没毕业 用人单位和毕业生之间的意见分歧，暗示了两者之

间存在沟通障碍。调查数据显示，“对用人单位的岗位专业

知识缺乏了解”(45.47%)成为困扰毕业生求职的首要因素。实

际上，被访的企业表现得比学生更焦虑，56.3%的用人单位迫

切希望求职者对自己将要从事的岗位知识有充分的了解。除

此之外，“对社会缺乏了解”是招聘单位对毕业生的第二大

不满。 4月12日，在央视工作的一位节目策划人告诉记者，有

的学生对工作“完全不开窍”。有个实习生，跟她大半年了

，有一天忽然跟制片人抱怨说“很闲”，“没事儿可做”。

消息反馈回来，忙得够戗的这位节目策划人真晕了，忍着愤

怒把实习生叫过来：“你告诉我，什么是市场推广？”实习

生倒也不含糊：“不就是发发信吗？” 用人单位青睐的是对

工作有热情、有能力、能担当责任的人。可是很多大学生在

毕业后相当长的一段时间内，还是一种学生的心态和习惯。

已经毕业一年的小军告诉记者，他们单位曾经有一位硕士生

因为没有自己冲厕所的习惯被领导勒令“卷铺盖滚蛋”。小

军的同事们都觉得纳闷，“自立是一个人走入社会的基本能

力，这也需要企业培训吗？” 用人单位和学生的沟通是鸡同

鸭讲 国内某调查公司的HR陈女士最近刚结束今年的招新工作

。她告诉记者，企业最关心的是新员工的综合素质怎么样？

他能为企业做什么？而正在找工作的王玉告诉记者，学生们



最关心的是，你能给我多少钱？“如果你给我的钱不够我生

活，那我不是在这儿浪费时间吗？我们很希望能在面试前就

知道这个工作底薪是多少，可是每次都是面试到最后一轮才

会谈到薪酬的问题。” 在陈女士看来，和王玉这样的学生沟

通有点鸡同鸭讲的感觉。“我们有一个基本的薪酬体系，但

是我们要通过几轮的面试才能搞清楚你到底值多少钱？” 职

业规划要趁早 “沟通是双方的，但更主要的责任在学生一方

”。小军说，“毕竟现在是买方市场，咱掉价了就得赶紧吆

喝，还得吆喝得人家爱听。”一年的工作经历让小军明白了

，主动沟通是学生进入职场必须面对的问题。 学生们正在努

力地和用人单位沟通。调查显示，学生们最感兴趣，也最积

极参与的两类培训是进入企业之前的入职实习培训和与企业

进行多种方式的互动沟通。可是，在有些专家看来，毕业前

才开始了解企业、做职业规划有点“赶不上趟儿”。 新东方

学校的徐小平老师在他的博客上写道：中学、大学是人生打

基础的时候。青年人除了埋头学习之外，无论如何一定要思

考自己的前途：将来靠什么谋生？ 更有甚者，近期来上海开

会的英国权威职业规划咨询专家Sheila Semple女士建议，要解

决年轻人就业时的迷茫问题，应该从3岁开始规划自己的职业

生涯。虽然3岁听起来早了点，可是我们的大学生通常是23岁

才开始职业规划。与他们相比，我们的职业起跑晚了20年。(

中国宁波网) 职业指导师为毕业生把脉 记者昨(28日)从“上海

公共招聘网”获悉，近半月来，“职业指导师信箱”应届毕

业生求助与日俱增，不少大学生来信表示，经过数十次求职

失败非常困惑，有的甚至发牢骚，难道非要从自己不喜欢的

工作起步，先就业后择业吗？ “上海公共招聘网”资深职业



指导专家指出，第一份工作的确对今后的职业生涯发展有很

大影响，但消极对待不是办法，毕竟工作是融入社会、保持

竞争力的主要方式，毕业后一两年如果毫无从业经历，那么

他拥有的学历、学识可能变得毫无竞争力。对没有找到工作

的应届生来讲，与其坐等理想的工作，不如调整心态，即便

找份“兼职”或者参加政府补贴培训、见习计划，也有可能

柳暗花明。 指导专家指出，目前大部分工作的专业门槛越来

越淡化，而复合型人才越来越吃香。专业是否对口并不是单

位用人的决定因素。求职大学生所要做的，就是把自己对于

所应聘岗位的优势充分展现在用人单位面前。专家提醒还未

找到工作的大学生，目前最该做的是对自身的职业目标和生

涯有一个长期的规划和设计。(新闻午报 栾立) 进校门先学“

职业规划” 就业率达85% 有从宁波来的，有从嘉兴来的，还

有从四川赶来的⋯⋯到昨天下午5点，浙江新世纪经贸专修学

院报名人数已经超500人。该学院俞建明院长告诉记者，今年

报名情况好于往年，这和学校毕业生高就业率分不开。 现场

报名的学生小王说，他们选择全日制自考，“兴奋点”就在

就业上，他的一位老乡今年从该学院一毕业，就进了一家知

名房产中介公司，月收入3000多元。 院长俞建明介绍，目前

学院以就业为导向培养学生，一是通过学校教育，增强学生

的就业意识和就业竞争力；二是培养学生艰苦奋斗的精神和

自谋职业的能力。学生一进校门就首先学习“职业规划”指

导课。给每个专业增设45门实践性强、就业所必需的非自考

课程。 新生入学后，第二学期推行小学期制，每个学期两个

半月，既第910周，集中开设两门自考课程，并有计划搭配公

共课程与专业课，使易学课程与较难课程结合起来，让学生



有更多的支配时间、有更多的自由选课机会。 今年该校毕业

生就业率达到85%左右，有好多考上公务员；有的进了知名

私营企业集团中层管理人员；有的到了中介公司，比如会计

事务所、房产中介等；有的到杭州几大旅游公司做起导游；

也有自主创业办公司的。(今日早报) 技术人才创业需三思而

后行 很多人都熟知世界首富比尔盖茨的创业之路。他尽乎神

话般的传奇激励了无数有梦想有追求的人以身试水，信息产

业的魅力吸引着越来越多的ＩＴ技术人才投身其中。是做“

企业之王”，还是“打工皇帝”？毫无疑问，以技术创业成

为ＩＴ技术人才职业生涯的终极梦想。 首先要想好做什么 郦

亮，中关村国际孵化园企业北京威讯紫晶有限公司总经理，

该公司已经是他创办的第二家企业。他曾在国外留学并获得

博士学位，在国外工作多年，为了生存不断地跳槽。生存的

压力使他萌生了创业的念头。回国不久，他就创建了第一家

芯片制造公司。 “创业之初，想法很简单，加工芯片供国外

的大公司使用，有美元可赚。”郦亮说。然而，他在发展中

逐渐发现，公司发展的命脉并没有掌握在自己手里。“即使

是人家把订单给你，收益的多少也是由别人来决定的，让你

赚９元钱你只能赚９元钱，自己没有选择的权利，公司的路

越走越窄。”郦亮深有感触。 如何才能掌握自己的命运？走

在别人的前面才是最重要的。于是他决定放弃芯片加工，投

向最基础的芯片设计标准。“技术人员创业要从最能产生效

益的地方下手。”这是郦亮对创业的感悟。目前，威讯紫晶

正联合国内２０多家企业着手建立芯片设计的国家标准，并

力争使其成为国际标准。此时的郦亮，站到了芯片设计的高

端，路也越走越宽。 “创业，首先要想好做什么。”成功之



后的郦亮总结创业之路。要懂得为国家做一些事情，威讯紫

晶就是为中国开辟了一条“芯”路。郦亮说，在创业时选择

合伙人也很重要，要选择那些对市场有深入的认识，有丰富

经验和良好生活习惯的人。合伙人不必个个都很能干，个性

太强是不会合作成功的，要尽量选择能听取别人意见的合伙

人，但也要各有所长。这不仅是一个成功创业者的经验之谈

，也是对想要创业或刚刚开始创业的人的忠告。 良好的心态

是关键 刘世平，同为中关村国际孵化园企业吉贝克信息技术

公司总经理，曾在ＩＢＭ工作多年的他也有着不平凡的创业

经历。如果没有离开ＩＢＭ，刘世平现在可以拿着丰厚的年

薪，过着很好的生活。然而，他选择了离开，原因只是想证

明自己的能力。动机听起来有点幼稚，可是刘世平却真的这

样做了，并要求自己做到最好。 创业并不是一件容易的事，

即使在美国７５％的创业企业都很难坚持到４年，而刘世平

却成功了。他的公司从创立初期的几个人，发展到现在１０

０多人，目前正处在快速成长期。他的成功靠的是良好的心

态，“一定要睡得着觉。”刘世平笑谈。 心态好是创业的一

个重要前提，但也要做其他准备。首先创业要有充分的思想

准备，对在创业中可能遇到的问题要有充分的心理准备。其

次，企业要有自己的特点，ＩＴ技术人员创业最大的特点是

有自己独特的技术。第三，企业要有自己的理念，产品质量

和服务质量是企业要对所有员工灌输的思想，技术是支撑这

个理念的最坚实的后盾，两者相辅相成，不断向前发展。 此

外，创业者要对市场做充分的了解，最后要懂得管理和做人

。“高新技术企业不能骗人，要实事求是，不偷工减料”。

在创业中，刘世平坚持产品和服务的质量是企业的生命线。



所以在与客户打交道时，他们求的不是多而是深，往往一次

订单之后，客户就会成为他们的永久性客户，逐渐形成了企

业的品牌。 做好规划再创业 创业是每个ＩＴ技术人才的渴望

，在社会竞争和生存压力不断加大的今天，创业更是为越来

越多的年轻人看重。在中关村，这样的人太多了，成功者有

之，失败者也不少，这些创业者有的是搭上了自己的房子，

有的搭上了几十年的收入，有的借下了一身外债，结果与初

衷却大相径庭，可谓得不偿失。 中科院研究生院管理学院教

授高鹏指出，不是每个人都要去创业，选择职业生涯必须是

适合自己发展的道路。创业很辛苦，机会成本越高成功的机

会也就越少，不论是为了证明自己能力选择创业，还是其他

原因，首先要做好职业规划。做什么，为什么做，怎么做？

都要心里有数。有些技术人员认为要创业先留学，事实上留

学不是目的，是发展事业的支点。 高学历技术人才创业成功

率高一些。目前，在中关村国际孵化园里的３８０多家高科

技企业中，多数都是海外留学生归国创办，毕业企业达到５

０％。中关村国际孵化园总经理刘晓明指出，创业园是创业

企业的聚集地，通过税收优惠、土地政策等多方面支持技术

人才创业，使这些创业企业减少了投资成本，降低了投资风

险，提高了创业成功率。做技术也好，做企业也罢，需三思

而后行。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下载。详

细请访问 www.100test.com 


